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Diputada Sofía Cid: 
“¿Cómo explica el Gobierno que se pierdan 
$1,5 billones mientras faltan escuelas, 
centros de salud y seguridad en Atacama?”

CRÓNICA

L uego del informe de la Contraloría General de la Repú-
blica que reveló el mal uso de más de $1,5 billones en re-
cursos públicos, la diputada Sofía Cid Versalovic cuestio-
nó duramente la gestión del Gobierno y subrayó que esa 

suma habría permitido avanzar de manera significativa en resolver 
problemas históricos que afectan a la región de Atacama. “Eso no es 
poca cosa: es salud, educación, seguridad e infraestructura”, afirmó.

Cid destacó que en la región persisten necesidades urgentes, espe-
cialmente en educación. Recordó que la reparación de colegios del 
SLEP contempla $72.210 millones para 14 establecimientos, y otros 
$25 mil millones destinados a 33 centros educativos. A su juicio, si 
parte de los recursos hoy mal gestionados se hubieran destinado a 
estas obras, ya estarían finalizadas. “Los niños no pueden seguir es-
tudiando en escuelas con techos dañados o sin servicios básicos. Si el 
Estado usara bien la plata, esto ya estaría resuelto”, criticó.

En el ámbito de la salud, la parlamentaria mencionó el retraso en 
la construcción del Centro Oncológico de Copiapó, cuya inversión 
supera los $67 mil millones. Según afirmó, con una administración 
más eficiente, ese centro ya estaría atendiendo pacientes e incluso se 
podrían haber desarrollado proyectos similares en comunas como 
Vallenar o Chañaral. 

“ En Chañaral, por ejemplo, llevamos años esperando un centro 
de diálisis. Hay pacientes que deben viajar largos tramos para 

recibir tratamiento. Eso también se podría haber resuelto con una 
fracción de estos recursos”, señaló.

Además, recordó que desde 2019 ha solicitado la instalación de 
una Unidad de Angiografía en el Hospital Regional de Copiapó, sin 
resultados hasta ahora. Explicó que solo este año se han requerido 
más de 1.500 procedimientos, y que Atacama es una de las dos re-
giones del país que no cuenta con este equipamiento. El costo es-
timado es de $5.000 millones, una cifra “perfectamente abordable 
dentro del desorden fiscal detectado”. Enfatizó que “una angiogra-
fía a tiempo puede marcar la diferencia entre la vida y la muerte. No 
tenerla disponible en la región es inaceptable”.

En materia de seguridad, la diputada criticó la precariedad del sis-
tema de vigilancia en la Ruta 5 Norte, donde las cámaras instaladas 
no están conectadas con Carabineros ni cumplen su rol preventivo. 

“ Mientras en el sur hay sistemas conectados a Carabineros que 
han ayudado a capturar delincuentes, en Atacama seguimos 

con cámaras que no graban bien y no sirven en los operativos. La se-
guridad también es una urgencia, no un lujo”, advirtió. Agregó que 
es urgente contar con equipos de registro biométrico, como el Siste-
ma Automatizado de Identificación Biométrica (ABIS), y vigilancia 
en tiempo real conectada directamente con las autoridades policia-
les. Este sistema, explicó, es esperado por la PDI y debería estar ope-
rativo en la entrada norte de la región para enfrentar de manera más 
efectiva el crimen organizado.

También destacó la aprobación de un proyecto para dotar a la re-
gión de un helicóptero y una unidad aeropolicial, con una inversión 
superior a los $11.000 millones. 

“ Este helicóptero tiene que estar operando y al servicio de la región. 
No puede quedar parado mientras la delincuencia avanza”, apuntó.

La diputada recordó que no es la primera vez que se pierden re-
cursos que debieron llegar a Atacama. Mencionó que en 2018 lide-
ró la Comisión Investigadora sobre los $500 millones de dólares 
comprometidos para la reconstrucción tras los aluviones, donde se 
comprobó que los fondos no fueron trazables ni utilizados como se 
había prometido. 

“ Lo que pasó con la reconstrucción fue grave, y hoy vemos que los 
errores siguen. Si no se ordena el gasto público, vamos a seguir des-

perdiciando oportunidades para mejorar la vida de las personas”, afirmó.
Finalmente, anunció una serie de medidas que impulsará desde el 

Congreso para corregir estas deficiencias: la creación de fondos regio-
nales con trazabilidad obligatoria; la publicación anual, por región y 
servicio, de los informes de Contraloría; el desarrollo de alianzas pú-
blico-privadas para avanzar en proyectos de salud como la Unidad de 
Angiografía; y la aplicación efectiva de las glosas del Presupuesto des-
tinadas a fortalecer la seguridad vial y policial, incluyendo la imple-
mentación de tecnologías de vigilancia conectadas a Carabineros y la 
pronta entrada en operación del helicóptero regional.

“ Tenemos las ideas, tenemos las necesidades, y está la plata. Lo 
que falta es gestión y orden. No podemos seguir esperando 

mientras los recursos se pierden en la burocracia o la mala adminis-
tración. Debemos reiniciar el Estado”, concluyó.

Dirección General de Aguas de Atacama 
conmemora un año del regreso del río al Parque 
Kaukari y llama a reforzar su conservación

L a Dirección General de Aguas de Atacama, dependien-
te del Ministerio de Obras Públicas, conmemoró un 
año desde la recuperación del caudal del Río Copiapó 
en el sector del Parque Kaukari. En esta instancia, se 

realizó una evaluación del trabajo realizado por las distintas ins-
tituciones involucradas en este logro, destacando especialmente a 
aquellas que han continuado impulsando acciones concretas para 
su conservación.

En ese sentido, el SEREMI del MOP, Mauricio Guaita Juantok, 
junto al Director Regional de Aguas, Rodrigo Sáez Gutiérrez, recono-
cieron los esfuerzos del Ministerio del Medio Ambiente, la Comuni-
dad de Aguas Subterráneas del Valle de Copiapó (CASUB) y la Muni-
cipalidad de Copiapó, quienes han dado continuidad al compromiso 
asumido en junio de 2024.

Entre las principales acciones destacadas se encuentra la declara-
ción del Parque Kaukari como Humedal Urbano a través de la Reso-
lución N° 6.175/2024 por parte del Ministerio del Medio Ambiente; 
las labores de limpieza y mantención del cauce natural por parte de 
CASUB; y el inicio de trámites por parte del municipio para asegurar 
un mayor caudal de agua al Parque.

Respecto a la participación de Minera Candelaria, las autoridades 
señalaron que si bien la empresa ha cumplido con la descarga de vo-
lúmenes comprometidos para el sistema hídrico, estas descargas se 
realizan en el sector del Callejón Pedro de Valdivia, lo que no permite 
que el agua llegue de forma efectiva al Parque Kaukari, objetivo prin-
cipal de la medida.

El Seremi Mauricio Guaita destacó que “como Ministerio de Obras 
Públicas celebramos que, gracias al trabajo conjunto, hoy el Parque 
Kaukari tiene vida. Este primer aniversario es una oportunidad para 
renovar el compromiso con la conservación del río y avanzar hacia 
una gestión hídrica verdaderamente colaborativa”.

Por su parte el Director Regional de Aguas, Rodrigo Sáez Gutié-
rrez señaló, “el agua volvió al Parque Kaukari gracias al esfuerzo 

coordinado de la Dirección General de Aguas y CASUB. Es impor-
tante que la ciudadanía comprenda que, si bien algunas acciones se 
han cumplido, aún falta un mayor compromiso para asegurar que el 
caudal llegue y se mantenga en el Parque”.

Finalmente, el Director Regional de Aguas hizo un llamado a 
todos los actores involucrados “el Parque Kaukari es hoy un símbolo 
de recuperación urbana y ambiental. Nuestro llamado es claro: uná-
monos para asegurar su mantención permanente y que este espacio 
siga siendo un orgullo para la ciudad”.
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